



FOTO: Archivo Particular

RAFAEL ENRIQUE BRITO MOLINA “ARIQUE”

En la hermosa tierra de los compositores, donde fluyen muy cerquita las aguas del río César, San Juan del Cesar, La Guajira, nace este virtuoso, coloso y gran patricio liberal, en el hogar conformado por: **Rafael Nicolás Brito Fuentes** y **Celinda Molina López**, un 4 de abril del año 1948; tienen 7 hermanos: **María, auxiliadora, Rodrigo, Luis, Carlos, Jaime, Rubén, Juana, y Estela Brito Molina.**

Su infancia fue de alegrías y travesuras, disfrutando las aguas del río Cesar, bailando trompos, volando cometas, y recolectando frutas en fincas aledañas. Fue amante del fútbol, con una

muy buena retentiva para grabar nombres de artistas y futbolistas famosos.

En la escuela Urbana de Varones Rafael Celedón realizó sus estudios de Primaria, y al morir su Padre decidió trabajar denodadamente para ayudar a su madre y a su hermana mayor a sacar adelante a su numerosa familia, tenía vocación de comerciante, desde muy joven inició labores de compra y venta de queso, lo traía desde la zona rural de los Municipios de Jagua Del Pilar y Urumita, y lo vendía en San Juan; allí comenzó su trasegar como negociante.



FOTO: Archivo Particular

Su oficio en las lides del comercio lo obligaron a comprar un vehículo, y lo bautizó **“Ni lo intentes”**, en él comercializaba cigarrillos, café, y cualquier artículo que le encargaran, pues viajaba a Mai-cao, transportaba pasajeros, y mercancía en general, llevaba y traía diferentes productos, según los requerimientos de su numerosa clientela.

En San Juan su tierra del alma era esperado en las esquinas, en el famoso kiosquito de la plaza Santander y muy especialmente en los velorios para escuchar sus chistes y ocurrencias, tenía el don de la palabra con gracia, se enteraba de todo lo que ocurría en su entorno y le ponía picante a sus narraciones, la gente comentaba que una parranda o un velorio sin Arique se tornaba aburrida, su jocosidad era imprescindible tanto para momentos alegres como para los tristes.

Arique fue un líder aguerrido del partido liberal emocionaba y alegraba los comandos políticos y los candidatos se lo peleaban para que ÉL hiciera parte de sus justas electorales, aspiró al concejo por su Municipio y aunque no fue elegido se

gozó sobremanera esa campaña, irradiaba entusiasmo al grupo que lo acompañaba, su manera elocuente y sus discursos eran muy aplaudidos, la multitud exigía sus alocuciones, donde describía con lujo de detalles sus correrías ligadas con anécdotas picarescas.

Contrajo matrimonio con **Carmen Baquero Brito**, de cuyo matrimonio nacieron tres hijos: **Rafael, Osman que es médico, y Yésica Brito Baquero, en el corregimiento de Cañaverales, le nacieron otros tres retoños: Luis Jaime, contador público y docente, Yajaira, microbióloga, y Luisa Brito Granadillo, dedicada a los asuntos ambientales.**

Amante del deporte, hincha furibundo del Junior de Barranquilla y de la Selección Colombia, narraba partidos y cuando algún jugador sanjuanero tenía parecido físico o en su manera de jugar con cualquier jugador nacional, brasilero o argentino, enseguida lo bautizaba, ese seudónimo le quedaba de por vida no lo volvían a llamar por su nombre, sino por el que Arique le ponía.

Un gran folclorista, seguidor de la música de **Diomedes Díaz y de Jorge Oñate**, fue saludado por ambos en sus grabaciones y en las presentaciones que estos artistas hacían en diferentes escenarios de la región, adoraba a San Juan, y era promotor de campañas cívicas y altruistas, siempre procurando el progreso de su tierra.

MEJORES AMIGOS: Dentro de sus mejores amigos se encuentran **Armando Barros, Álvaro Álvarez, José Molina, Álvaro “El Tigre” Carrillo, y Goyo Soto.**

LA LISTA DE ARIQUE: Llenó varios cuadernos rayados de 100 hojas anotando cuidadosamente los nombres de las personas que morían en San Juan Del Cesar, llevaba celosamente la cuenta de cuantos fenecían semanal, mensual, y anualmente; por eso cuando se discutía si alguien estaba vivo o había fallecido, se concluía busquémoslo en la **“lista de Arique”** pues esa no

falla y allí aparece hasta de que murió.

Gran vacío y desconsuelo en verdad ha dejado en la comunidad Sanjuanera la desaparición temprana del gran Arique Brito, todos los que le conocimos y tratamos reconocemos que es así, el 19 de abril de este año 2025 a causa de un infarto en el miocardio fallece sin darnos la oportunidad de despedirlo, pues nadie imagino que su viaje a la eternidad se realizaría de esta forma intempestiva, sorpresiva, dejando a su familia y amistades sumidos en el dolor y la tristeza. **Descansa en paz, querido amigo, y compárate en el cielo con Juancho, Diomedes y Oñate tus entrañables artistas.**

“LOS AMIGOS QUE PERDEMOS NO REPOSAN EN LA TIERRA, ESTÁN SEPULTADOS EN NUESTRO CORAZÓN”

Escribió y divulgó: **“El Juntero Futurista”.**



**JOSÉ
JAIME**

DAZA

X JoseDazaH